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Precios para 
astronautas

Una obra en 
construcción

Compromiso y 
fidelidad

Por Yanetsy León González. Foto: Leandro Pérez Pérez

Cuenta la leyenda y prueban los relatos históricos 
que la actual ciudad de Camagüey nació en el espa-
cio donde se localiza el Parque Agramonte. Ese punto 
marca un kilómetro cero en el camino escrito de la 
identidad cultural de la región.

Es Camagüey el nombre taíno con que los habitantes 
prefi rieron identifi carse, por encima del Santa María 
del Puerto del Príncipe que durante siglos ubicó el lu-
gar en mapas. Ya no era la otrora villa fundada en las 
costas de Nuevitas que huyó del mar para sobrevivir y 
logró cierto sosiego tierra adentro, entre dos ríos.

Pero aquella fecha aproximada de la fundación que 
ha levantado la polémica entre historiadores, por la 
fuerza de la tradición oral quedó afi ncada en el ca-
lendario de los afectos. Por eso, el 2 de febrero es el 
día para celebrar el aniversario de la villa, sin puerto y 
sin príncipe, la villa mediterránea desde donde se ha 
erigido el santuario del arraigo. Sus habitantes somos 
cubanos únicos.

Que la plaza del alumbramiento simbólico deviniera 
parque nombrado como el héroe epónimo de Cama-
güey, también indica que justo en esta zona de la ciu-
dad de calles sinuosas, se condensa un sentido de 
pertenencia, de sano orgullo.

Por tanto, la Semana orbita alrededor de las signifi -
caciones del día 2 por y del parque, ese espacio sim-
bólico que este miércoles no recibió la ofrenda a sus 
magnitudes. Faltó previsión en la grandeza de ese de-
talle, y eso preocupa a los ciudadanos tanto como los 
desmanes de ruidosas madrugadas que entorpecen 
las fi ligranas del programa cultural.

Si la Villa no hubiera nacido, tampoco existiríamos 
nosotros. Llegar hasta aquí, 508 años después, ha sido 
un ejercicio de resistencia, un desafío al tiempo, una 
prueba de los cimientos y del crisol de la patria chica, 
de la patria íntima que se desborda en los sentimien-
tos y en la voluntad de seguir por Camagüey.

Ofrenda de cumpleaños

El esfuerzo y resistencia de los  agramontinos en los difíciles dos últimos años, continuidad del legado de sus más de cinco siglos de historia, fue resaltado este 2 de febrero en la sesión solemne de la 
Asamblea Municipal del Poder Popular de Camagüey, en el cumpleaños de la Villa de Santa María del Puerto del Príncipe.
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PROMESAS EN EL AIRE
Desde 2019, Yamilka Mariño Pérez 

anda “rodando” por alquileres y a la 
espera de una de las viviendas que se 
construyen detrás del edifi cio de la calle 
Ojo de Agua. Según nos cuenta, las tres 
“terminadas” no se han podido entregar 
porque les falta el agua y la corriente. El 
compromiso público de los funcionarios 
en el programa televisivo Toque de Cla-
rín, era para el pasado diciembre, pero 
todo sigue igual. ¿Quién controla y da 
respuesta por tales incumplimientos? 
Yamilka y otras cinco familias residían 
en una cuartería que fue demolida; y ya 
en una de las casas de marras se “co-

laron” personas que no estaban en ese 
plan.

OTRO CASO DE INCUMPLIMIENTOS
Antes del 10 de enero aseguró la Em-

presa Eléctrica que iba a resolver las di-
fi cultades con el alumbrado público en 
los repartos Florat y Julio Antonio Mella, 
a propósito de las inquietudes de sus 
vecinos publicadas aquí. Hasta la calle 
25 de Julio no pudimos llegar en horario 
nocturno, pero Montecarlo seguía como 
boca de lobo a fi nales de enero. Espere-
mos que entre las acciones con motivo 
de las fi estas por el aniversario de la Vi-
lla esa realidad haya cambiado.

SOLUCIONES Y ESPERANZAS EN 
RESPUESTAS DE VIVIENDA

Evaluado por la subdirección técnica 
de Vivienda el caso de Ángel Chalan 
Castillo, vecino de Prolongación de ca-
lle A No. 86 entre Camino de Acueducto 

y Final, reparto Villa Mariana, se deter-
minó darle solución por vía del plan es-
tatal, proponiéndolo para incluirlo en 
próximas inversiones, así como gestio-
narle la construcción de una facilidad 
temporal hasta que se le pueda termi-
nar su vivienda, en razón del deterioro 
constructivo que presenta el inmueble.

Teniendo en cuenta que ya Ismael 
Montalván Cañete, vecino de calle 
Palma No. 9 entre Triana y Tío Perico, 
recibió un subsidio, Vivienda Municipal 
debió valorar la posibilidad de propo-
ner su in clusión en el plan de este año 
en la acción de rehabilitación integral, 
dada su delicada situación de salud y la 
imposibilidad de asumir la compra del 
recurso que requiere para ejecutar por 
esfuerzo propio.

DE LAS COSAS QUE NO TIENEN PRECIO
Isabel Arias González padece lesiones 

graves por una caída y agradece infi ni-

tamente a todos los que han tenido que 
ver con su recuperación, comenzando 
por el Sistema Integrado de Urgencias 
Médicas (conocido por SIUM), que la 
recogió enseguida. Otros elogios se re-
fi eren a los ortopédicos que la atienden 
y sus compañeros de la sala de quema-
dos del hospital provincial Manuel As-
cunce Domenech, que con tanto cariño 
y profesionalidad se ocupan de ella, en-
fermera de esa área.

EJEMPLOS A SEGUIR
Otro reconocimiento llega de parte de 

Bartolo Ávila Valdivia para los jóvenes 
trabajadores del local de celulares que 
está en República esquina a San Martín, 
por la profesionalidad y el trato que dan 
a los clientes que solicitan su servicio. 
“Que sirva de ejemplo para dependen-
cias estatales o privadas de nuestra ciu-
dad”, recomienda nuestro lector.

Periódico Adelante www.adelante.cu

Lácteos ¿inflables?
Por Jorge Enrique 
Jerez Belisario 

Hace unas semanas, en estas páginas habla-
mos de las cuentas que no daban, de empre-
sas que perdían al producir, porque lo nece-

sario para hacerlo se había encarecido tanto que 
no lograban sufragar con sus ventas, y desde en-
tonces los directivos referían que la única solución 
era incrementar los precios. Eso ha sucedido con 
los productos lácteos, no solamente en Camagüey, 
que subieron en el país como para temerles.

El precio minorista es continuidad del mayorista, 
dicen los economistas, en otras palabras, que si 
el segundo sube el otro también. En tal disyun-
tiva se escudan ambas partes, “que si el Lácteo 
vende muy caro, al comercio y a la gastronomía no 
le queda otra opción” o “que comercio y gastro-
nomía ganan más que el productor” y entre esas 
posiciones sufre más el que tiene que comprar el 
queso, el helado y cualquier otro producto lácteo 
a precios exorbitantes.

¿Qué dice la industria? La situación se complicó 
con la leche a más de 20 pesos, que disparó todos 
los costos. Además de los gastos, que incluyen los 
portadores energéticos, también inciden en la for-
mación del precio el margen de utilidad, que de 
un 8 % autorizado se aplicó solamente un 5.8 % 
y en cuanto a los gastos indirectos de un 8.23 % 
permisible, se aplicó 6.7 %. Por eso la bola de he-
lado sale de la fábrica costando 3.85 pesos y una 
libra de queso fundido llega al comercializador en 
128.59, por poner solo dos ejemplos. Al panorama 
descrito hay que sumarle que la Empresa Láctea 
terminó el 2021 con más de 40 millones de pesos 
de pérdidas y que en enero de este, solo por la le-
che para los niños y las dietas, ya perdía millones.

En cuanto al productor les puedo asegurar que 
quedan reservas. La Empresa Estatal Socialista 
está llamada a ser cada día más efi ciente, y qué 
bueno que la Empresa Láctea camagüeyana no 
aplicó los máximos permitidos, pero sí hay que 
señalar que el 6,7 % de gastos indirectos es de-
masiado para que lo pague el pueblo. Se impone 
una revisión de cada uno de esos desembolsos, 
teniendo en cuenta que no debería afectar al con-
sumidor, por ejemplo, que el trabajo que puede 
hacer uno lo hagan dos. Esta última línea sirve 
también para las empresas de Comercio y de Gas-
tronomía, a las que basta con entrar y ver en una 

ofi cina varias personas que, quizá, no sean todas 
necesarias en esa actividad.

Por su parte, el precio minorista se forma apli-
cando un 20 % al mayorista, del cual un 10 % va 
para el presupuesto del Estado y el otro 10 % cons-
tituye el margen de utilidad para sufragar gastos 
de transportación, salario, electricidad. Pero tam-
bién en ocasiones Comercio disfruta de ganancias 
superiores que quienes producen.

Lo mismo sucede con la Gastronomía. La Reso-
lución fi ja el mínimo de utilidades en 6 % sobre 
los gastos totales, pero ¿y el máximo? No puede 
ser que se trate de buscar efi ciencia a base de los 
precios. En ese sentido y en las condiciones actua-
les de Cuba, en las que muchas veces no hay más 
de una opción, el cliente no tiene por qué asumir 
el costo de la inefi ciencia. Eso en el mundo lo re-
gula la competencia, pero aquí no funciona así, y 
te aplican la de “me compras con mis precios o te 
quedas sin comer”.

¿Cuánto puede tener arriba de gastos, salarios, 
electricidad y de impuestos una bola de helado 
que sale de la fábrica a $3.85 y llega al cliente a 
siete pesos? Resulta inexplicable que en Sancti 
Spíritus, una provincia menos lechera que la nues-
tra, tenga igual precio minorista. Algo anda mal. 

¿Qué puede hacer que el fabricante venda el 
queso fundido a 288 pesos el kilogramo, que ya 
lleva gastos directos e indirectos, utilidades, y que 
llegue al consumidor a 361? Habría que ver cuánto 
gasta realmente el comercializador en su gestión y 
si 36 pesos no es demasiado margen, más de lo que 
costaba el mismo kilogramo antes de enero de 2021.

Respecto a la leche una solución pudiera ser ins-
taurar precios fl uctuantes y no fi jos. También se 
impone elevar la efi ciencia en los operarios que 
intervienen en el proceso productivo; ayudaría a 
compensar gastos de materias primas adquiridas 
en divisas, y caras.

Los lácteos en Camagüey son cuestión de idio-
sincrasia. Por razones lógicas en esta provincia 
han sido siempre más baratos que en otras y eso 
no se puede perder. El Estado tiene que actuar 
como regulador, no montarse en el mismo carro de 
los que solo piensan en ganar más. Aquí, desinfl ar 
los precios tiene que ser prioridad. La indolencia 
y la inefi ciencia no las pueden sufragar el bolsillo 
minorista: el dinero de la gente. 



3Variada5 de febrero de 2022

Por Enrique Atiénzar Rivero
Foto: Leandro Pérez Pérez

A regañadientes por la función de 
docente que debía asumir en el 
Departamento de Ingeniería Mecá-

nica, como parte de su servicio social en 
Cuba, después de graduado en la Unión 
Soviética en 1986 como ingeniero mecá-
nico en la especialidad de construcción 
de maquinarias, Pablo Oñoz Gutiérrez 
comenzó la aventura de profesor en la 
Facultad de Electromecánica de la Uni-
versidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz.

Nunca tuvo inclinación por el magis-
terio. Durante su etapa en la Federación 
de Estudiantes de la Enseñanza Media, 
en Sierra de Cubitas, rehuyó integrar 
el Contingente de Formación de Maes-
tros Manuel Ascunce Domenech. En su 
mente planeaba dos opciones, la rama 
de la geología o de la que egresó con 
los años.

En el Departamento de Mecánica la 
propuesta fue impartir la asignatura de 
Metalurgia y Tecnología de Soldadura, 
de la que no tenía conocimientos pues 
no se daba en la especialidad cursada 
en el exterior. En la práctica tomó el ca-
mino de entrenarse en la especialidad y 
maestrías en otros centros del país. Hoy 
por hoy es considerado uno de los más 
aventajados docentes por la manera de 
preparar y ofrecer las clases. Su pasión, 
con sesenta años cumplidos, son la do-
cencia y la investigación directa en el 
terreno.

En ese ambiente de ciencia promo-
vido en la Casa de Altos Estudios, y 
desde su Centro de Estudios de Explo-
tación, Fabricación y Recuperación de 
Equipos y Piezas (CEEFREP), donde la-
bora actualmente, planeó el proyecto 
Desarrollo de un electrodo con revesti-
miento compuesto por rutilo, cromita y 
grafi to destinado a la recuperación de 
piezas mediante soldadura manual por 
arco eléctrico.

—¿Cómo surgió la iniciativa?
—En muchos de los talleres, por 

no decir en ninguno, hoy no existen 
electrodos apropiados. La idea surgió 
en Somec Camagüey, antigua EREA 5, 
donde se recuperan muchas piezas; sin 
embargo, son electrodos propios para 
unir piezas, no para rellenar superfi cies. 
Nos dimos a la tarea de buscar una 
variante económica, que se pudiera 
hacer en el país, y transitamos por 
diferentes momentos durante cuatro o 
cinco años.

“De inicio, al recubrir el electrodo nor-
mal con una capa de grafi to vimos que 
se endurecía el cordón, después apro-
vechamos desechos industriales con 
recortería de Planta Mecánica y, fi nal-
mente, probamos la cromita, un mineral 
que podía aportar cromo, junto con el 
grafi to, endurecer la superfi cie y darle 
resistencia al desgaste”.

Este resultado primario ofreció la 
posibilidad de recurrir al Centro de In-
vestigaciones de Soldadura (CIS), de la 
Universidad Central de Las Villas Marta 
Abreu, donde hay mayor experiencia y 
surgió el tema del actual Doctorado que 
cursa Oñoz. Dos prestigiosos Doctores 
en Ciencias de esa institución, Manuel 
Rodríguez Pérez y Lorenzo Perdomo 
González, corroboraron la factibilidad, 

mas había que demostrarlo de forma 
experimental.
LA ABUNDANCIA DEL CROMO EN 
CAMAGÜEY

En las inmediaciones del poblado de 
Altagracia, a poco más de 13 kilómetros 
de la ciudad de Camagüey, se encuen-
tran en explotación por la Empresa Geo-
minera yacimientos de cromo con fi nes 
exportables y para uso nacional.

Oñoz explicó que la cromita es el mi-
neral del cual se obtiene el cromo, me-
diante un proceso metalúrgico en el 
que se alcanza un compuesto llamado 
ferrocromo, el cual se introduce en la 
fabricación industrial de los electrodos. 
“De la utilización de la cromita direc-
tamente en el revestimiento no hemos 
encontrado reportes en la bibliografía”.

Particularizó que la cromita de Cama-
güey, de tipo refractaria, con un bajo 
contenido de óxido de cromo requiere 
de mucha energía eléctrica para produ-
cir ferrocromo; no obstante, si se cuenta 
con esta posibilidad viable es lo mejor.
Oñoz recordó que en Cuba existen an-
tecedentes de producción de electrodos 
para recuperar piezas en los años ‘90 
del pasado siglo, fundamentalmente en 
la Cujae, de la capital, donde de manera 
experimental producían cada año unas 
200 toneladas de electrodos, tanto para 
soldar y recuperar piezas con diferentes 
formulaciones.

“Eso luego desapareció por disímiles 
razones, mientras ahora en el país no se 
fabrican. Todo hay que importarlo. Sec-
tores como la construcción, ferrocarril, 
talleres de mantenimiento automotor, 
no disponen de estos elementos. Los 
electrodos que se elaboran en Nuevi-
tas son destinados para la soldadura de 
aceros de bajo carbono. Ante la carencia 
de electrodos especiales para el relleno 
de las piezas, son utilizados para este 
fi n provocando una baja durabilidad 
de las piezas recuperadas que deben 
poseer elevada resistencia al desgaste, 
por ejemplo por fricción metal-metal o 
abrasión”.

En cambio, los sectores azucarero y 
de la minería de Moa son priorizados 
y compran electrodos especializados 
para eso.

Válida la aclaración. No existe un elec-
trodo universal, se diseñan y fabrican 
para aplicaciones específi cas; el con-
cebido en el proyecto de Oñoz es para 
que trabajen en desgaste por fricción 

metal-metal, abrasión de baja tensión 
y bajo impacto. 

“No debe interpretarse erróneamente 
que en la Universidad haya resultados ya 
acabados y estemos fabricando electro-
dos. Los elaborados en esta etapa son 
pequeños, con fi nes experimentales”.

Resulta un trabajo con trecho por 
andar, como los ensayos, y comprobar 
todo. El proyecto posee varias fortale-
zas: el costo bajo, contar con la fábrica 
de electrodos Gonzalo Esteban Lugo, de 
Nuevitas; los yacimientos de cromita 
cercanos; caliza en la zona de Senado y 
grafi to que se importa, pero con la ven-
taja de desechos de dicho material de 
los hornos de arco eléctrico en Acinox 
de Las Tunas, a punto de partida de un 
procesamiento en los laboratorios del 
CEEFREP.

Marchan las negociaciones con la Em-
presa de Derivados del Acero, que en 
criterio de Oñoz los ha apoyado grande-
mente como lo impulsa la dirección del 
país, y están los materiales para la co-
rrida en los volúmenes que hacen falta. 

En este acucioso trabajo Oñoz ha es-
tado acompañado por los compañeros 
del CEEFREP, en particular por el técnico 
del laboratorio de soldadura, Master 
Emerio Fadraga Hernández, además de 
la valiosa cooperación de doce estu-
diantes de tercero y quinto años de la 
carrera de Ingeniería Mecánica.

El ingeniero Ubaldo Acosta Cepero, 
máximo directivo de Derivados del 
Acero, opina desde la óptica empresa-
rial que el revestimiento concebido por 
Oñoz resulta muy útil para ofrecer una 
amplia gama de productos a la industria 
cubana y sustituir importaciones.

“Todos los empresarios, de una forma 
u otra deben acercarse a la Universidad 
por varias razones, fundamentalmente, 
por la fuente del conocimiento y el ím-
petu de los estudiantes con deseo de 
hacer. Nosotros siempre estamos en una 
vorágine de resolver problemas, damos 
solución a uno y se crean tres por la ob-
solescencia y difi cultades fi nancieras de 
la industria y ellos pueden apoyar en la 
parte científi ca”.

Si pudiera estar todo el tiempo en el 
taller fuera lo ideal para Oñoz. Por ello 
se entusiasma cuando lo llaman de em-
presas para colaborar como asesor. “Es 
una forma de aprender, cada vez que te 
enfrentas a un problema y logras darle 
solución”.

Oñoz no quería caldo, y le 
dieron tres tazas

El Pleno del Comité Provincial 
del Partido aprobó la libe-
ración de los compañeros 

Jorge Enrique Sutil Sarabia y Da-
mara Sánchez López, quienes se 
desempeñaban como miembros 
del Buró Provincial en las esfe-
ras Político-Ideológica y Educa-
ción, Salud, Ciencia y Deportes, 
respectivamente. A ambos se les 
reconocieron sus años dedicados 
al trabajo profesional del Partido 
y les serán encomendadas otras 
responsabilidades. 

Para dichas funciones se apro-
baron los siguientes movimientos:

Trasladar a la actividad Polí-
tico-Ideológica a Walter Simón 
Noris, miembro profesional del 
Buró Ejecutivo en la actividad 
de Construcción, Transporte, Co-
municaciones, Energía, Industria 
y Recursos Hidráulicos. El com-
pañero se desempeña en dicha 
responsabilidad desde 2018, y ha 
transitado con resultados positi-
vos por varias responsabilidades 
en su trayectoria desde la UJC y 
en el Partido, siendo promovido 
a Primer Secretario en los munici-
pios de Guáimaro y Camagüey.

Promover a miembro profesio-
nal del Buró Ejecutivo, para aten-
der la actividad de Construcción, 
Transporte, Comunicaciones, In-
dustria, Energía y Minas a Yelenis 
Maité Hernández Montenegro. Ha 
ocupado varias responsabilidades 
en el Partido, secretaria general 
de núcleo, funcionaria, miembro 
del Buró Municipal y Primera Se-
cretaria en el municipio de Najasa 
desde 2018 hasta 2021.

Promover a miembro profesio-
nal del Buró Ejecutivo, en la esfera 
Educación, Salud, Ciencia y De-
portes a Yuneisy Ramos Vázquez, 
quien ocupaba el cargo de Jefa del 
Departamento de Organización 
y Política de Cuadros del Comité 
Provincial. En el Partido acumula 
más de 11 años desempeñándose 
como instructora, miembro del 
Buró en la esfera de Construcción, 
Transporte, Agroalimentaria y 
Economía y Primera Secretaria del 
municipio de Sierra de Cubitas.

Promover a Jefe del Departa-
mento de Organización y Política 
de Cuadros del Comité Provincial a 
Yohán Balón Gómez, con trayecto-
ria como dirigente de la UJC, pro-
movido al trabajo del Partido en 
2015 como funcionario, miembro 
del Buró en la esfera de Educa-
ción, Salud, Consumo y Servicios y 
Primer Secretario en el municipio 
de Minas desde 2018 hasta 2021.

Movimientos 
de cuadros
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Por Enrique Atiénzar Rivero

La arquitecta Tania Mendo-
za Ávila se confunde entre 
los trabajadores del hos-

pital docente Manuel Ascunce 
Domenech (MAD). Solo la dife-
rencia el pulóver que viste con 
la inscripción Dovel, una fi rma 
empresarial contratista cama-
güeyana dedicada a los servi-
cios de construcción y montaje 
de obras y que este 2 de febre-
ro cumplió su vigésimo aniver-
sario de fundada.

Según la locuaz mujer, el bi-
chito por la especialidad le picó 
apenas inició la carrera en la 
que se entremezclan el arte y la 

técnica de proyectar, diseñar 
y construir, sin olvidar el buen 
uso y la función de los espacios 
arquitectónicos o urbanos, y de 
la que se graduó en 1990 en la 
Universidad de Camagüey.

Tania empezó en el contin-
gente Joaquín de Agüero de la 
Uneca, que construyó las prin-
cipales plantas hoteleras del 
balneario de Santa Lucía; luego 
se vio inmersa en varias inver-
siones sociales, concebidas en 
línea recta por la carretera a 
Santa Cruz del Sur. Al regreso a 
Camagüey en 1995 podía verse 
en la remodelación del Gran 
Hotel, de la céntrica calle Ma-
ceo, su última obra en la Uneca. 
Sin embargo, la obra que la 

apasionó fue la de las mejoras 
del hospital pediátrico Eduardo 
Agramonte Piña y en las salas 
de gastroenterología, cirugía 
ambulatoria y quimioterapia 
del MAD.

Actualmente, como inte-
grante de Dovel concentra sus 
conocimientos y esfuerzos en 
la ejecución de los servicios de 
politrauma en la planta baja 
de esa propia institución, que 
eleva de ocho a 14 las capaci-
dades de cama, con la ventaja 
de que no habrá que subir a los 
pacientes hasta el quinto piso y 
entrarán directamente desde el 
cuerpo de guardia, después de 
las valoraciones médicas.

Estar a pie de obra es lo que 
más le apasiona, como a la 
mayor parte de ese colectivo, 
ahora con una representación 
de 12 profesionales en la fase 
de modernización de la fábrica 
de cemento de Nuevitas, entre 
ellos, el también arquitecto 
Alexei Álvarez Rodríguez, sub-
contratado desde el 3 de julio 
de 2020 por la Constructora 
número 1 para la organización, 
supervisión y ejecución del ob-
jeto de obra tecnológica deno-
minado Enfriador de Clinker.

El sibanicuense Antonio Pi-
mentel Fernández, Tony, es un 
hombre muy querido entre 
la gente de Dovel. Cuando se 
concibió la construcción de la 
planta de oro, enclavada en 

Jobabo, la inversión estaba 
valorada en el entorno del mi-
llón de pesos, pero los conoci-
mientos y valoraciones de este 
técnico en construcción civil y 
el apoyo de otros trabajadores 
posibilitó reducirlo en medio 
millón.

Dovel tiene mucho que mos-
trar en la gestión económica 
y organizacional. Los resulta-
dos descritos por el director 
general, ingeniero civil Álvaro 
Olivera Acosta, con 16 años de 
labor allí y 10 como líder, no sa-
len de la nada. La entidad cons-
tituye un nicho permanente de 
trabajo que se dispersa hasta 
lugares tan distantes como la 
cayería Norte, instalaciones del 
emporio industrial de Nuevitas, 

centros educacionales y otras 
obras sociales.

“En este veinte aniversario 
—explica el directivo— senti-
mos el orgullo de ser Vanguar-
dia Nacional en dos ocasiones, 
recibir el premio provincial de 
calidad, otros del Citma local y 
nacional y la certifi cación de los 
estados fi nancieros aceptables y 
con un control interno positivo”.

El espacio no alcanza para 
reseñar tanto esfuerzo de 
hombres y mujeres de la vein-
teañera Dovel, comprometidos 
a perfeccionar la gestión de 
contratistas, el control del pre-
supuesto, la terminación de las 
obras y la convicción de seguir 
luchando desde su misión por 
las conquistas de la Revolución.

Dovel: 20 años sí son

Cortejos por los 35 para la Actaf
Por Yanisleidy Prado Rojas
Foto: Yoel Benítez Fonseca

“La Actaf nos sacó del anonimato, pues a través de 
esta la fi nca mostró lo que hacía en la participa-
ción en diferentes eventos, en el intercambio con 

otros campesinos para tomar experiencia. Tiene una 
gran importancia por las enseñanzas técnicas que 
transmite, por el manejo agroecológico, por el espacio 
que nos brinda para presentar los trabajos que hace-
mos y porque nos valora”.

Así felicita y agradece a la Asociación Cubana de 
Técnicos Agrícolas y Forestales (Actaf) en sus 35 años 
Guillermo Villavicencio Flores, un pequeño agricultor, 
apicultor y escritor con interesantes proyectos, res-
ponsable de la fi nca El Asiento, en el kilómetro 44 de 
la carretera a Santa Cruz del Sur.

Con tales incentivos, sus directivos mantienen el 
compromiso de los creadores: trabajar por una agri-
cultura sobre bases agroecológicas en armonía con la 
naturaleza y la sociedad, como lo ratifi caron durante 
la primera actividad dedicada al aniversario, cuyo pro-
grama incluye el proceso asambleario de base, reco-
rridos sistemáticos por los municipios, reconocimien-
tos, coauspicio al Primer Festival ConCiertoverdor.avi, 
generación de bibliografía técnica e informativa, entre 
otras acciones.

Esta asociación, que ganó prestigio a nivel interna-
cional al obtener en 1999 el premio The Right Liveli-
hood Award, cuenta en territorio agramontino con 99 
órganos de base donde se agrupan 1 353 asociados, 
además de 188 socios institucionales y 66 personales. 

LA ESCUELA DE LA AGRICULTURA CUBANA
“Estos 35 años marcan la mayoría de edad de la Actaf, 

que es la escuela de la agricultura cubana”, comentó a 
Adelante Heriberto Medina Pérez, uno de los asociados 
que tuvo responsabilidades en la dirección provincial 
y actualmente labora en el Parque Botánico, quien se 
refi rió a algunos de los logros de la organización.

“Signifi can un salto cualitativo y cuantitativo en la 
capacitación de las nuevas generaciones a través del 
grupo de agroecólogos, en las instituciones del sis-
tema de la agricultura en Camagüey (que son más de 
40) y la Actaf ha ido a formar a los técnicos y especia-
listas de esas instituciones.

“Podemos subrayar como una de las principales lí-
neas de trabajo en el orden de la comunicación, eso 
ha hecho que se reconozca su imagen a través del 
concurso Conciencia Verde, una producción de nues-
tra provincia que se hizo nacional y está dirigido a la 
formación de los niños y las niñas.

“También se ha destacado en la formulación de pro-
yectos de colaboración internacional que si no han solu-
cionado el problema de la alimentación, han contribuido 
a la adquisición de productos y tecnologías para que los 
campesinos produzcan desde una mirada agroecológica 
y que la población consuma alimentos sin toxinas”.

CAPACITADORES Y EXTENSIONISTAS POR EXCELENCIA
“La Actaf aglutinó a los técnicos agrícolas y foresta-

les, tuvo una función organizativa de agruparnos en 
una organización”, explicó Jakelín Carmenates Basulto, 
subdelegada agrícola de la Delegación Provincial de la 
Agricultura.

“Me integré a través de la formación de la organi-
zación de base en la Biofábrica, más conocida como 
el laboratorio de cultivo in vitro, donde trabajaba. Allí 
desarrollábamos el día de la técnica todos los meses 
con capacitaciones sobre los factores limitantes e invi-
tábamos a todo el colectivo, y fomentamos una cultura 
sobre la base de la ciencia, la técnica y la agroecología 
para hacer una agricultura sostenible”.

—¿Cuánto cree que ha crecido?
—Ha ido ganando en organización y ha desarrollado 

proyectos de encadenamiento productivo que traen 
desarrollo a la agricultura provincial. Ahora mismo 
rectora Redes Irma, una contribución a la producción 
de hortalizas de hojas fundamentalmente y a la adqui-
sición de tecnologías como semiprotegidos.

“La capacitación nos ha permitido producir con me-
dios agroecológicos, más ahora que faltan los quími-
cos. Dan asesoría técnica, llegan a todos los lugares es-
pecialmente al sector más vulnerable: los productores. 
Van productor por productor en las bases productivas, 
creo que eso es fundamental en estos momentos”.

JUNTOS NOS VINCULAMOS AL TRABAJO
Ignacio Corrales Garriga es investigador auxiliar del 

Instituto de Suelos y fue fundador de la Actaf. Sobre 
cómo valora la evolución de la organización nos dijo: 
“La asociación ha tomado un camino que es hacién-
dose eco del paradigma: se trabaja con agroecología 
y en función del encadenamiento productivo. Actual-
mente tiene un equipo muy unido (y no quiero decir 
con eso que no lo tuviera antes), pero eso le da mucha 
fortaleza, pues le permite visitar a los productores y 
trabajar la capacitación en el terreno.

“Antes tú decías ‘Actaf’ y te preguntaban qué era. 
Hoy se conoce. Eso se ha logrado a través del segui-
miento, de las visitas, del acompañamiento. Tenemos 
la ventaja de que como somos una institución de cien-
cia contamos con muchos proyectos que tributan a las 
publicaciones en la revista Agricultura Orgánica, de la 
Actaf, y juntos nos vinculamos al trabajo con los suelos 
bajo el paradigma de una agricultura sostenible. Ese 
corte agroecológico en el contexto actual de escaseces 
de insumos es muy importante”.
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Suma 28 años por más 
compromisos

Por Yanisleidy Prado Rojas

Satisfecho por el deber cumplido celebra el aniver-
sario de la cadena de tiendas Caribe el colectivo 
de la División Camagüey, porque 28 años no es 

poco cuando se trabaja de sol a sol, o en pandemia: 
todo para que lleguen a los hogares productos indis-
pensables de demanda diaria.

Inician el 2022 comprometidos con la consolidación 
del comercio electrónico en CUP y MLC, la extensión 
de los horarios de servicio para evitar aglomeraciones 
y garantizar mayor calidad en la atención, la concre-
ción de relaciones comerciales con las nuevas formas 
de gestión no estatal y con la validación del sistema 
socialista empresarial cubano de cara a sus clientes.

Así lo comentó Carlos Alberto Gallo Loredo, director 
de la División, quien destacó la presencia de Caribe en 
las tareas encomendadas. “A raíz de la situación epi-
demiológica y atendiendo a las medidas de cierres de 
tiendas y unidades, salimos de nuestros espacios y se 
hicieron ventas en comunidades alejadas, a trabajado-
res en Zonas Rojas y centros de aislamiento. Ha sido una 
etapa de mucha entrega y solidaridad, participando en 
cualquier tarea, incluidas las bases de almacenes que 

descargaron mercancías a la hora que llegaran los con-
tenedores, cumpliendo el plan de ventas con rentabi-
lidad y utilidad y, por tanto, con efi ciencia y efi cacia”.

Danay Cabezal Soca trabaja en el complejo comercial 
especial Los Tinajones. Ella fue de las cajeras-vende-
doras que inauguraron La Quincallera, primera tienda 
de las recaudadoras de divisa, en 1994. “Hemos estado 
siempre en evolución: la red comercial aumentó, nos 
extendimos a los barrios, nos especializamos en otras 
actividades como las importaciones; ha habido mucho 
avance en la prestación de servicios. Me siento realizada, 
ha sido toda una vida laboral en esta cadena, y muy 
dinámica”.

Por su profesionalidad, maestría en la atención a los 
clientes y dominio en la actividad que realizan fue-
ron reconocidos con la condición de Trabajador por 
la Excelencia en el Servicio ocho vendedores, que hoy 
constituyen referencia y ejemplo para su colectivo.

Según Annia Briosa Medina, cajera-dependienta del 
piso de venta La Gran Señora, es un compromiso a ser 
mejor. “Desde que el cliente llega debe recibir un buen 
trato, ver uniformidad, dominio del vendedor de los 
productos que oferta, que pueda explicar para qué sir-
ven y hacer una exitosa gestión de venta”.

Acerca de las características que debe tener un ven-
dedor de Caribe indagamos con Alexander Agüero 
Hernández, cajero-vendedor del piso de venta Agua y 
Jabón. “Atender a todos por igual, sin distinción, con 
mucho cariño y respeto. También hay que hacer buena 
gestión de venta y para eso es importante conocer las 
características de los productos que ofertas”.

Más compromiso, fi delidad, entrega y más corazón 
para este país fue el llamado del directivo a los pre-
sentes en la ceremonia celebrada en el salón Nicolás 
Guillén de la Plaza de la Revolución Mayor General Ig-
nacio Agramonte Loynaz, donde reconocieron a traba-
jadores destacados en su labor y a fundadores.

• Dos de las unidades insignias en Camagüey, los complejos gastronómicos Rancho Luna y La 
Volanta, recibieron este 4 de febrero un reconocimiento por el Tratamiento y Elaboración Típica 
de Comidas Cubanas y Regionales, emitido por la Federación de Asociaciones Culinarias de la 
República de Cuba

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Que el amor entra por la 
cocina no es puro cuen-
to. Desde las recetas clá-

sicas hasta las más novísimas 
tienen que llevar un sello, un 
toque, en el que la pasión de su 
creador le agregue, en grandes 
dosis, la etiqueta de lo inolvi-
dable. 

La comida refl eja, cual es-
pejo, la cultura de los pueblos, 
deviene una especie de libro 
abierto donde se recogen esos 
placeres que despiertan la con-
junción de olores y sabores.

Cada país tiene sus tipicida-
des, y en Cuba, preservar los 
valores de sus platos típicos 
constituye una hermosa bata-
lla contra quienes creen que el 
exotismo es una forma de “en-
riquecer” el “menú histórico” 
de la nación.

En Camagüey, dos de sus uni-
dades gastronómicas insignias, 
los complejos gastronómicos 
La Volanta y Rancho Luna, si-
guen empeñadas en defender, 
a capa y espada, el cerdo, el 
carnero u ovejo, la carne de res, 
y sus maneras de acompañar-
nos en cada plato desde hace 
¿siglos?

LA VOLANTA DEL BUEN GUSTO...
Aunque las dinámicas socia-

les tienden sus trampas con las 
llamadas comidas ligeras, hay 
espacios que defi enden el pa-
trimonio de la comida cubana.

Enclavada en una de las zo-
nas más céntricas de la urbe 
camagüeyana, La Volanta es 
símbolo histórico. Su joven 
administrador, Camilo Espina 

de Quesada refi ere como una 
práctica cotidiana revisar que 
no falle ningún detalle.

“Tenemos un colectivo muy 
profesional, sobre todo, en 
nuestros dos turnos de cocina, 
pues en ese lugar se gana o se 
pierde la confi abilidad de los 
clientes”, dijo.

Una simple mirada a su 
carta-menú permite hallar la 
presencia abrumadora de la 
cubanía en sus ofertas, entre 
ellas, el gustado ajiaco, las 
masas de cerdo frito, la “ropa 
vieja” de res y el lacón.

“Somos fi eles defensores de 
la superación constante, y ello 
nos lleva a contactar perió-
dicamente con la Asociación 
Culinaria para recibir asesora-
mientos, realizar talleres, pues 
la teoría resulta ingrediente 
esencial de lo que ponemos a 
disposición de los usuarios”, 
agregó Espina de Quesada.

Luis Jiménez García llegó 
junto con su nieta para concluir 
un día de paseo por la ciudad. 
“Hemos perdido la costumbre 
de nuestras comidas, en oca-

siones algunos prefi eren una 
pizza o un plato de espaguetis. 
A mí me gustan, pero oiga, un 
buen congrí…”, y sonríe.

Abierto de lunes a viernes, 
de 12:00 m. a 10:00 p.m., y sá-
bados y domingos hasta la me-
dianoche, La Volanta es un sitio 
muy acogedor, porque en sus 
áreas además hay un patio am-
plio que no se desentiende de 
“convoyar” también alimentos 
típicos.

Mas no se trata solo de la pre-
sencia de la comida. Aledaño al 
salón, la barra es pródiga en 
coctelería con un cubanísimo 
distintivo. El mojito y la piña 
colada resaltan entre los más 
solicitados, pero no los únicos.

El secreto de todo radica en 
cumplir estrictamente desde 
los ingredientes hasta los pe-
ríodos de cocción. “He ahí la 
garantía de sostener el pres-
tigio de la unidad. ¿El reco-
nocimiento? ¿Qué decirle? Un 
reto, un incentivo para seguir 
defendiendo la cubanía desde 
un lugar tan sencillo como una 
cocina”.

UN SERVICIO BIEN TERRENAL...
Rancho Luna es un agradable 

espacio en el Centro Histórico 
de Camagüey. Quizá por eso 
no sorprende que, usualmente, 
muchas personas acudan a 
cambiar la tónica alimentaria 
hogareña. 

Reynaldo Quintana Villalobos, 
administrador de la unidad, re-
fi ere que cuando en marzo del 
año pasado adquirieron la con-
dición de Unidad Empresarial 
de Base, ello repercutió no solo 
en la elevación de sus están-
dares de servicio, sino en las 
ofertas.

“Siempre fue un objetivo, 
desde que se presentó el expe-
diente para esta nueva forma 
de trabajo, mantener platos 
típicos cubanos como el ma-
tajíbaro, el ajiaco, el arroz a la 
camagüeyana o la vaca frita, 
conocida como ropa vieja”.

La estabilidad constituye re-
gla de oro. Osbel Vega Vila, el 
director, con gran experiencia 
en el sector aun en su juventud, 
manifestó que no pueden faltar 
los tostones, el congrí o la carne 
de cerdo. “Son expresiones del 
gusto nuestro, autóctono”.

La experiencia de Germán 
Ignacio Martín Machado, profe-
sor de Técnicas Gastronómicas, 
aporta periódicamente: “Me 
invitan a menudo para apoyar 
ideas, para facilitar. Es un tra-

bajo de equipo, y gustoso los 
ayudo”.

No resulta fácil el montaje de 
unos 56 platos a diario. Entraña 
un esfuerzo loable, más en las 
complejidades actuales. Sin 
embargo, empujan fuerte con 
los proveedores. “Honramos 
nuestras deudas con prontitud, 
un respaldo a la gestión”, refi -
rió Vega Vila.

Sus puertas abren todos los 
días desde el mediodía, y cie-
rran a medianoche. La estabi-
lidad en los horarios, la profe-
sionalidad de los trabajadores, 
desde los cocineros hasta las 
dependientas, obran el nada 
milagroso efecto de lograr altos 
ingresos, mientras los precios 
son llevados “a punta de lápiz” 
para evitar encarecimientos 
injustifi cados.

Asentado en la muy concu-
rrida Plaza Maceo, el “Rancho 
Luna” constituye una pieza im-
portante en la conservación de 
la tradición culinaria nacional 
y de Camagüey. Allí defi enden 
palmo a palmo la identidad 
cultural, expresada en sus pla-
tos típicos, y en la coctelería, 
concebida por el joven barman 
Agustín Ruiz González.

El nuevo reconocimiento los 
mueve en un sentido: seguir 
prestando un servicio de cali-
dad, que es también conservar 
y prestigiar la cocina cubana.

El viejo arte de la cocina



Fotos: Leandro Pérez Pérez, Alejandro Rodríguez Leiva y Yoel Benítez Fonseca

Jaysel Lastre Montejo dio a luz a Emily Sofía, la primera camagüeyana 
que nació este 2 de febrero y recibió como regalo la canastilla.

La Asamblea Municipal del Poder Popular elogia a habitantes 
y colectivos del municipio con la Distinción 508 Aniversario.

El Encuentro de Escritores en la biblioteca 
provincial Julio Antornio Mella, uno de los eventos 
con vocación por la memoria y la identidad.

Los artistas afi cionados animan la Plaza Maceo 
y otros espacios.

Hasta el día 14, la artesanía en el Recinto Ferial.Lidis Lamorú entre los invitados.

Yaima Sáez junto a Camagua en la hermosa gala de apertura 
de nuestra Semana de la Cultura.

Pensar el arte joven como fórmula de 
transformación de la realidad es la 

meta principal de la Asociación Herma-
nos Saíz (AHS) en Camagüey. Desde esa 
perspectiva, sus asociados celebraron 
la Asamblea Provincial, con la presencia 
del viceministro de Cultura, Fernando 
Rojas, el presidente nacional de la AHS, 

Rafael González Muñoz, el primer se-
cretario del Partido en Camagüey, Ariel 
Santana Santiesteban y otras autorida-
des de la provincia.

El encuentro resultó un espacio para 
el debate sobre los logros y las defi cien-
cias de la Asociación, la cual fortalece 
sus alianzas con el sistema institucio-
nal y ha tenido un rol preponderante 
durante la pandemia de COVID-19, 
desde múltiples escenarios digitales y 
presenciales.

Sin embargo, la fi lial posee deudas 
en cuanto a la promoción hacia todos 
los asociados, el crecimiento riguroso 
en su membresía y su impacto en la 
sociedad para combatir el mal gusto y 
defender la identidad camagüeyana. En 
la Asamblea se insistió en la necesidad 
de superación, de generar más espacios 
para la crítica y aprovechar las poten-
cialidades locales para la optimización 
de recursos.

Por su labor durante varios años en la 
fi lial fueron reconocidas tres camagüe-
yanas que sobrepasan la edad límite 
para permanecer en la organización: la 
escritora Evelyn Queipo Balbuena, la 
musicóloga Heidy Cepero Recoder y la 
periodista Yanetsy León González.

Esta última se despidió con una im-
portante refl exión sobre la misión social 
de los jóvenes creadores: “que nuestro 
criterio ayude a transformar la realidad, 
a combatir el acomodamiento y los es-
tereotipos; la Casa del Joven Creador es 

nuestro hogar y refugio, pero no nuestra 
burbuja, hay que darle un sentido crí-
tico y transformador a nuestros conte-
nidos y esfuerzos”.

Los miembros de la AHS en Camagüey 
seleccionaron como vicepresidentes al 
fotógrafo y promotor cultural José Xa-
vier Guerra Carmenates y al cantautor y 
fi lólogo Pedro Antonio Sánchez Zapata. 
Como Presidente de la fi lial fue ratifi -
cado Ihordan Torres Hernández, promo-
tor cultural y fotógrafo.

Con 183 afi liados, la fi lial camagüe-
yana es un motor del buen arte comu-
nitario. ¿Qué mejores ejemplos que el 
proyecto sociocultural Golpe a Golpe, 
las Cruzadas literarias o El Almacén de 
la Imagen? ¿Qué mejores ejemplos que 
sus eventos previstos casi todos los me-
ses del año? Pero su máxima no es con-
formarse, sino perfeccionar sus prácti-
cas y el funcionamiento, para ser cada 
día más, esa “brisa nueva” que nos legó 
Luis Saíz en sus versos.

Por Legna María Caballero Pérez
Brisa nueva

Qué Semana
A cargo de Yanetsy León González
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Los Toros de la Llanura han mostrado 
su peor versión en la etapa, dijo Mi-
guel Borroto al término de las tres 

primeras subseries de la 61 Serie Na-
cional de Béisbol. No solo el hecho de 
habitar el sótano de la tabla de posicio-
nes con siete descalabros y una victoria 

lo patentiza, también     
su liderazgo negativo      
en los principales aspectos de juego. 

Las derrotas al hilo ante Villa Clara, 
10-2 el sábado y nocao de 12-2 el do-
mingo, hicieron que se dispararan las 
alarmas, pero el escobazo de los Ele-
fantes con marcadores de 11-6, 8-7 y 5-4 
durante martes, miércoles y jueves, res-
pectivamente, acentuó la crisis. 

Desde que El Jerarca asumiera el ti-
món y nos llevara al subcampeonato de 
la temporada 59, Camagüey nunca ha-
bía regresado a casa con números ne-
gativos en las giras de inicio. Es cierto 
que del proyecto original han salido una 
decena de lanzadores (Roger Trenchs se 
sumó a la lista esta semana) y seis juga-
dores de posición, pero otros conjuntos 
como Cienfuegos y Villa Clara, que aca-
ban de barrernos, también han sufrido 
ausencias importantes y mantienen 
rendimientos aceptables. 

El pitcheo taurino resulta el peor del 
torneo, pues es al que más le batean 
(379 de average, 14.52 imparables por 
cada nueve entradas), al que más ca-
rreras limpias le anotan (61, para PCL 
de 8.28 y WHIP de 2.43) y el de mayor 
promedio de bases por bolas por juego 
(7.33). Esos números, por fríos que pa-
rezcan, demuestran que el staff no se 
preparó correctamente para comenzar 
la competencia. En el orden individual 
solo podemos salvar el éxito del pina-

reño Pedro Luis Guzmán ante los Gallos, 
la recuperación mostrada por José Ra-
món Rodríguez este jueves al lanzar seis 
entradas con una limpia en su primera 
apertura, y las buenas salidas del no-
vato Luis Mario Macías.

A la ofensiva, se pueden exceptuar las 
cifras de extrabases (27), incluyendo 9 
cuadrangulares, segundos en ese apar-
tado. Sin embargo, el peor average co-
lectivo (.239) y el porciento de embasa-
dos más bajo entre los 16 equipos (.283, 
solo 16 bases por bolas) sacan a fl ote el 
mal funcionamiento de la batería.

Luis González Azcuy, uno de los me-
jores bateadores del evento con 15 im-
parables en 36 veces al bate para .417 
de promedio ofensivo, dos dobles, igual 
cantidad de triples y tres vuelacercas 
que han remolcado a seis compañeros 
para la goma, ha tirado del carro. Le han 
acompañado otros como el dinámico 
Jorge Álvarez, el reincorporado Yordanis 

Samón y Leslie Anderson, quien llegó a 
100 cuadrangulares en Series Naciona-
les ante los cienfuegueros, pero la con-
jugación de los maderos no se ha tradu-
cido en efectividad en carreras. 

Hasta el momento a Borroto no le ha 
temblado la mano para indicar cambios 
en la alineación y darle juego a todos 
los peloteros que hicieron el viaje, pero 
parece que tendrá que acudir a los jó-
venes que se quedaron entrenando 
en el coloso de la Avenida 26 de Julio, 
pues el bajo rendimiento de algunos ha 
hecho perder la paciencia a los afi cio-
nados, que ven cómo sus rivales sacan 
éxitos con jóvenes y novatos en puestos           
de responsabilidad.

Queda camino por andar, pero con los 
fracasos se va difuminando el ímpetu y 
la combatividad de una novena que no 
puede permitirse regresar a la retaguar-
dia de la pelota cubana. Esperemos que 
el abrazo de sus seguidores les despierte.

La peor versión 
de los Toros
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MIURAS POR LA PRIMERA ENVESTIDA 
Hoy comienza el Torneo Apertura de la Liga Nacional 

de Fútbol y los Miuras de Camagüey debutan de visi-
tantes ante el once de Las Tunas. Para el duelo en el 
balcón del oriente cubano el DT José Manuel Morejón 
anunció a Dainier Díaz en el arco; línea de cuatro defen-
sores con Aldair Álvarez, Felipe Hurtado, Ángel Horta y 
Yaisniel Nápoles; Aldair Palacios, Armando Marty y el 
capitán Armando Coroneaux en la media cancha; y Ma-
nuel Cruz, Samuelvis López y Yadiel Romero en ataque. 

JEINKLER SE RETIRA
El mejor clavadista camagüeyano de todos los tiem-

pos, Jeinkler Aguirre, anunció su retiro del deporte ac-
tivo. Junto al santiaguero José Antonio Guerra, ganó el 
quinto lugar olímpico en la plataforma de Londres 2012 
y los bronces en el Campeonato Mundial de Roma 2009 
y la Serie Mundial de México 2011, y se convirtieron en 
los primeros cubanos campeones panamericanos de la 
disciplina en Toronto 2015. Cuando termine su desen-
trenamiento, será entrenador del equipo nacional de 
saltos ornamentales. 

FINAL CERRADO EN JUEGOS CAONAO 
La Facultad de Construcciones de la Universidad 

de Camagüey Ignacio Agramonte se declaró campeón      
de los III Juegos Recreativos Caonao (2021) por segunda 
vez consecutiva, esta vez en unión a Lengua y Comuni-
cación. Los ganadores llegaron empatados con Cien-
cias Aplicadas, Informática y Ciencias Exactas (CAP-ICE) 
a la última prueba, muestra de la competitividad de los 
juegos. El Chico Caonao fue Wayne Sylvester y la Chica 
Caonao Betsy Núñez, ambos de la facultad bicampeona.

En la
Esquina

Las calles de la ciudad se ani-
maron este 2 de febrero con 
la tradicional carrera popu-

lar en homenaje a la fundación 
de la Villa de Santa María del 
Puerto del Príncipe, hoy Cama-
güey, y que este año saludó ade-
más el aniversario 63 del Perió-
dico Adelante.

El recorrido, que tuvo como sa-
lida y meta la Dirección Provin-
cial de Cultura en la Avenida de 

la Libertad, comprendió varias 
de las principales calles de la 
urbe en el día de su cumpleaños 
508.

La Dirección de Deportes en 
Camagüey se encargó de man-
tener animada la Avenida con 
una sarabanda y actividades re-
creativas mientras los andarines 
efectuaban el trayecto.

Glorias del atletismo local 
como Luis Modesto Cadogan y 

Mercedes Carnesolta estuvieron 
presentes en la premiación.

La habitual carrera que cele-
bra cada año Adelante estaba 
prevista para enero, pero no se 
efectuó a causa de la lluvia, y los 
organizadores decidieron unirla 
a la de los festejos de la funda-
ción de la Villa de Santa María 
del Puerto del Príncipe, en la se-
mana de la cultura.

Menores de 12 años
1er. Daniel Fernández
2do. Hiroshi Montalvo
3er. Osvany Montalván
 
Niñas 12 a 16 años
1er. Marielis Perán Lima
2do. Déborah Marrero

Niños de 12 a 16 años
1er. Víctor Abreu Vicente
2do. Lester Morales García
3er. Eduardo Cruz Zayas

Libre 17-35 años (F)
1er. Daniela Martínez Mola
2do. Daimaris Estuan
3er. Yaimaris Duboy Pascual

Libre 17-35 años (M)
1er. Fernando Soriano
2do. Gerandi Enamorado

Social
1er. Jesús Morejón Reyes
2do. Jordanki Llanes
3er. Yasiel Pacheco

Máster A de 36-55 años
1er. Dianko Martínez 
González

Mayores de 60 años
1er. Camilo Gómez Mustelier

Categoría Aclifi m
1er. Raidel Pérez Cordoviz

Andarines festejan por la Villa y por Adelante

Ganadores: 

Por Luis Adrián Viamontes Hernández

Elia Rosa Yera Zayas Bazán (Estudiante de Periodismo)

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Aunque ya lo sepas

A precios corrientes, los daños acumulados en seis déca-
das de aplicación de esta política ascienden a 147 853,3 mi-
llones de dólares.  Tomando en cuenta la depreciación del 
dólar frente al valor del oro en el mercado internacional, el 
bloqueo ha provocado perjuicios cuantifi cables por más de 
un billón 377 millones 998 000 dólares.  
Solo entre abril y diciembre de 2020, esta 
política causó pérdidas a Cuba en el orden 
de los 3 586,9 millones de dólares, lo que 
asciende a un total de 9 157,2 millones de 
dólares si se considera el período de abril 
de 2019 a diciembre de 2020.

De abril a diciembre de 2020, el 
Gobierno estadounidense obs-
taculizó deliberadamente la im-
portación de insumos necesarios 
para enfrentar la COVID-19.    Ello 
se evidenció, por ejemplo, el 18 
de noviembre, cuando el Depar-
tamento de Transporte denegó, 
por indicación del Departamento 
de Estado, una solicitud de las 
aerolíneas IBC AIRWAYS, INC. y 
SKYWAY ENTERPRISES, INC para 
operar vuelos a Cuba con carga 
humanitaria. (HOSPITALES)

Hace ya 60 años de que John F. Kennedy fi rmara la 
entonces proclama presidencial 3 447 en lo que 
hoy constituye el sistema de sanciones econó-

micas y fi nancieras más prolongado que haya sufrido 
pueblo alguno en la historia, que entró en vigor el 7 
de febrero de 1962, cuatro días después de su fi rma. El 
mismo presidente que había comprado, antes de fi r-
mar, 1 200 puros cubanos, como para hacerse de una 
buena reserva, a la altura de su cinismo.

Aunque ya lo sepamos, aunque hayamos crecido es-
cuchándolo, son días para decir, para denunciar, para 
recordar que el bloqueo fue, es y será mientras exista, 
el principal obstáculo para nuestro desarrollo como 
país, no lo dude. Cuánto más hubiéramos hecho con 
145 000 millones de dólares. Sí, no hablamos de una ci-
fra cualquiera, he ahí el costo real del bloqueo, aunque 
no sea este el único culpable de nuestros problemas. 

Solo de abril a diciembre de 2020, en medio de una 
pandemia que nos ha tocado a todos por igual las pér-
didas ascendieron a más de 3 000 millones de dólares 
y se negaron varias veces a vendernos equipos nece-
sarios para salvar personas. Buscan la fi nalidad ma-
nifi esta del memorando del subsecretario Mallory de 
rendir a este pueblo por necesidades.

¡Crecemos escuchando tanto del bloqueo que a veces 
no somos conscientes de su impacto real sobre nues-
tra economía, sobre la vida diaria, no solo del cubano, 
también del propio norteamericano que no puede ac-
ceder, por ejemplo, a medicamentos elaborados por la 
biotecnología de Cuba y que son únicos en el mundo.

Ya son 12 los presidentes equivocados. No entienden 
por qué su política falla, ni que nos ha hecho a los cu-
banos mucho más creativos y resistentes. Conozco de 
personas que han traído componentes para un medica-
mento o piezas necesarias aquí ocultas en su ropa in-
terior. Gracias a esa resiliencia, aprehendida y demos-
trada, estamos en el selecto grupo de países que cuenta 
con vacunas propias contra el nuevo coronavirus.

El bloqueo, ese que mata y que nos duele profundo, 
ha sido también la medida más condenada en la histo-
ria de la Asamblea General de las Naciones Unidas. El 
mundo levanta su voz cada año para exigir su fi n, para 
defender el derecho de los cubanos a vivir en paz y a 
elegir su destino como nación independiente. 

Aunque puede que nada de esto sea novedoso, bien 
vale recordar la fecha en que se inició el genocidio más 
prolongado de la historia y denunciar que su intención 
sigue siendo la misma: matar.

El alcance extraterritorial del bloqueo ha 
continuado obstaculizando el acceso de Cuba 
a tecnologías médicas con más de un 10 % de 
componentes provenientes de los EE.UU., así 
como la obtención de más de 30 productos e 
insumos que se requieren con urgencia para 
los protocolos de prevención y tratamiento de 
la COVID-19. Entre abril y diciembre de 2020, el 
país no pudo acceder a 32 equipos y materia-
les relacionados con la producción de candi-
datos vacunales o con la ejecución de etapas 
que permiten la culminación de dichos estu-
dios clínicos, entre estos, equipamiento para 
la purifi cación de los candidatos vacunales, 
aditamentos para equipos de producción, tan-
ques y cápsulas de fi ltración, solución de clo-
ruro de potasio, timerosal, bolsas y reactivos. 
Cuba debió recurrir a otros proveedores como 
intermediarios, lo que supuso un incremento 
de precio, el que osciló entre el 50 y el 65 % del 
establecido históricamente, dada la imposibi-
lidad de contratar directamente al fabricante. 

En medio de esta vorágine de medidas, Cuba no ha estado sola. La ban-
dera cubana ha ondeado en las caravanas que, en más de 50 ciudades 
del mundo, varias de ellas estadounidenses, han tendido puentes para el 
reclamo internacional por el fi n del bloqueo y para el llamado al actual 
presidente Joe Biden a revertir las medidas de su predecesor. 

Las modifi caciones a las Regulaciones 
para el Control de las Exportaciones en 

virtud de la designación de Cuba como “adversa-
rio extranjero” por el Departamento de Comercio 

en 2020, implicó el recrudecimiento de los con-
troles a la exportación de tecnologías asociadas 
a este sector.  Estas trabas, junto a las impuestas 
en los últimos cuatro años, coartan el fl ujo de in-
formación y la masifi cación del acceso a Internet 
en Cuba, difi cultan y encarecen la conectividad, y 
condicionan la entrada de los usuarios cubanos a 
diversas plataformas virtuales.

Entre abril y diciembre de 2020, las 
afectaciones a la producción y a los 

servicios en el sector agropecuario, las trabas 
en las operaciones monetario-fi nancieras, los 
costos adicionales por la reubicación geográ-
fi ca del comercio y otros obstáculos para ad-
quirir tecnologías y combustibles, impactaron 
gravemente la producción y adquisición de 
alimentos, generando afectaciones por un va-
lor de 330 millones 466 000 dólares.

No es posible contabilizar la an-
gustia de un cubano que no puede 
acceder a un medicamento específi co 

porque una entidad estadounidense se negó o se 
le prohibió enviar los insumos necesarios para su 
producción. No se puede medir la impotencia que 
causa la imposibilidad de materializar donativos y 
compras realizadas en el exterior para enfrentar la 
pandemia porque las compañías involucradas en 
su transportación cuentan con una sociedad es-
tadounidense como accionista y temen ser objeto 
de medidas punitivas. 

Como el virus que causa esta pandemia, el 
bloqueo separa, asfi xia y hostiga. Sortear las 
vicisitudes que de él se derivan no ha sido 
tarea fácil. Este ha sido un empeño en el que 
el rol primordial lo ha tenido la resistencia 
del pueblo cubano y su indeclinable deci-
sión de defender la Patria libre, soberana e 
independiente.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario
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